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深冬的嘉兴平湖，寒风凛冽，但在徐家埭村棒
球基地，却是一派热闹，寒冷挡不住球友们的热情。
第一次踏上这个棒球基地，很难想象，眼前的

“网红”棒球场，曾是一个废弃的养猪场。四年多

前，这项相对小众的运动，落地浙江平湖徐家埭村。
锚定“中国棒球第一村”的定位，原本普通的田

间乡村，以“棒球”为突破口，“击打”出了独特的梦
想与活力。

“我第一次听说平湖有个棒球场，

是在2018年圣诞夜聚餐，当时我心想，

这怎么可能。”谈起那晚的经历，在平

湖创业的台湾同胞袁安素哭笑不得，

“晚饭后，我就和几个台湾朋友跑出去

找棒球场，不仅没找到，还走丢了，直

接走到田里面了。”

第二天一早，终于找到徐家埭村

棒球场的袁安素，当即决定在平湖组

建一支台商棒球队。平湖市拥有台资

企业84家，袁安素创办的纳狮新材料

有限公司就是其中之一。袁安素相

信，渴望在异乡打球的台商一定不在

少数。“棒球运动在台湾非常普及，很

多人从小就会打棒球。但在平湖的乡

村看到棒球场，实在不可思议。”

成立台商棒球队的消息，很快就

传开了。“一开始只有六七个人参加，

到后来，嘉兴南湖区、秀洲区、嘉善的

台商，甚至江苏昆山的台商，都加入进

来了。”虽然看好台商棒球队，但袁安

素不得不承认，球队的发展速度，远超

他的预期。

“我们专门建了一个群，周末前，

在群里接龙统计周日参赛的人数。”

现在，“台商凤凰垒球队”的微信群

里，已经有200多人。袁安素说，除

了台商外，包括徐家埭村刘建群书

记、平湖经开区主任在内，不少当地人

也会来一起打球，“刚来平湖的时候，

我们觉得自己是台商，是过来做生意

的，但现在，跟本地人没有什么

差别。”

每周日上午8时至12

时，是台商棒球队的固定打

球时间。“除非台风、大雨，一般

下小雨我们都会打。”如今，打棒

球已成为在嘉兴的台湾客商之间

最主要的交流方式。因为棒球，

大家从陌生人到成为客户、朋

友的例子，比比皆是。

2019年初，袁安素在球

场上认识了来自嘉善的和新

精冲科技董事长吕宏义，打球结

下的交情，让他们开始沟通起彼

此的工作。“我们纳狮公司主要为

材料保护行业提供先进纳米涂层

服务，聊了之后发现，与和新

精冲的企业需求不谋而

合。”从球友到合作伙

伴，两人很快建立了

长期的合作关系。

微信群里，不

时有新的球友加

入，袁安素对未

来很是期待：

“相信能在球场

上认识更多新

朋友。”

乡村“本垒打”

“这不仅是浙江省第一座棒球场，更是全国

不多见的乡村棒球场。”徐家埭村党委书记刘建

群有一个特别的绰号——“棒球书记”。

但“棒球书记”的棒球梦，在起航阶段并不容

易。此前，徐家埭村1400余户村民几乎家家养

猪，难免影响河道，“环境被搞得一塌糊涂”。

2017年，刘建群当选徐家埭村党委书记。

一上任，他就开展“水韵晒浜”“果香俞家浜”建

设，曾经的脏乱村落，蜕变成美丽村落。

但面对发展瓶颈，农村如何转型？曾经的工

作经历，给了刘建群一个灵感。

成为村干部前，刘建群当过12年的职业经

理人。在和当地的日本企业，还有一些中国台湾

企业打交道时，刘建群发现，棒球是不少高管、员

工热衷的体育运动，但由于平湖没有场地，他们

常常需要自驾前往上海打球。

不如抓住这个契机，瞄准棒球运动市场？这

个想法在刘建群心里生了根：“在国内，棒球运动

还比较小众，我们可以‘错位发展’，做点‘人无我

有’的事情，既然要乡村振兴，就要振兴出我们的

特色。”

要打棒球牌，首先要建一个棒球场，这就需

要征收一些农户的自留地。“一开始上门做工作

时，总有村民不理解，‘村里谁会打棒球啊’。”刘

建群带着班子，一边做村民思想工作，一边完善

方案，积极向上争取项目和资金。

2018年11月，徐家埭棒球基地落成，成为全

国首个符合标准的青少年“乡村棒球场”。与此

同时，刘建群奔走北上广等地，联系承接棒球赛

事等事宜。2019年，迎来了首场赛事——长三

角小鹿联盟棒球赛，这是徐家埭棒球基地的第一

次亮相。此后，村里陆续承办了全国青少年棒球

锦标赛U10组、2019年中国棒球协会年会等活

动，晋升为中国少年棒球U10训练基地，收获了

“中国棒球第一村”的美誉。

一场场国家级、省级的棒球赛事在徐家埭村

挥杆，同时棒球这项运动也引起了越来越多村民

的兴趣。“因为棒球，我们村子的知名度也打开

了，村民们都挺自豪的。”刘建群介绍，去年10

月，林埭镇举办了第二届农民棒垒球联赛，经过

理论和实操培训，共有10支农民棒垒球队伍、

147名村民在场上挥舞球棒、你追我赶，“比赛重

在参与，但能让村民们了解棒球、享受运动，‘棒

球村’这个名字才算真的落到实处了”。

本报记者 吕倩雯

一颗棒球、一个棒球场，不仅丰富

了乡村的日常生活，更走出了一支在国

家级、省级赛事上频频捧回奖杯的少年

棒球队。

2018年，还在念小学二年级的曹宇

航第一次接触棒球，占地2.2万平方米

的绿荫草坪，对当时才9岁的少年而

言，实在太大了，“当时不知道怎么打，

但又感觉很新奇。”

这份新奇，牵引了十余名少年加

入平湖市林埭中心小学的小龙人棒球

队。当爱好成为体育竞技，意味着周

一至周五放学后无缝衔接的2.5个小

时训练，周末的全天训练，甚至雨雪

天气也从不间断，让不少孩子打起

“退堂鼓”。

“每天回家身上都青一块紫一块

的，妈妈看了心疼，和我说要不别练

了。”曹宇航伸出手臂，因常年在户外训

练，相比很多同龄人，他的双手和脸蛋，

都被晒得黝黑。

刘元甲也曾是一个“小逃兵”：“刚

开始练得不好，就不想练了，妈妈把我

送到校门口后，我就躲在门卫室后面不

出来。”

从动摇到坚持，心态的转变，源于

一场比赛。

2019全国青少年棒球公开赛（浙江

赛区）U10组比赛在徐家埭村举办，作

为东道主参赛的林埭中心小学，连赢三

场，在U10组脱颖而出。

“第一次拿冠军，特别有成就感，开

始觉得，棒球其实挺有趣的。”刘元甲

说。此后，他和曹宇航以小龙人棒球队

主力的身份，代表学校参与了多场省市

级比赛。

四年多的棒球生涯，带给这些少年

的不只是愈加强健的体魄与游刃有余的

技巧，更是属于小小男子汉的勇毅坚定。

他们的变化，在学校专门聘请的棒

球教练李雪成看来，实属不易。李雪成

曾是北京一家专业棒球俱乐部的棒球

运动员，从小龙人棒球队组建之初他就

担任教练，陪伴着球队成长。“拿到浙江

省的冠军已经不是惊喜，现在我的目

标，就是带领小龙人队的孩子们，拿到

全国冠军。”李雪成说。

作为“一校一品”体育特色项目，棒

球运动已经全面融入林埭中心小学的

发展计划。如今，小龙人棒球队各年

龄段队员近60人，先后与台湾南投、江

苏无锡、湖北武汉和北京的少年棒球队

进行训练交流，至今获得了十余座冠军

奖杯。“棒球书记”的第一棒

家门口走出冠军队

“以球会友”引客商

浙江平湖做强“中国棒球第一村”
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